



Inflación y alzas en las tasas de interés erosionarían la economía y la inversión

## El IICE pronostica un crecimiento de apenas 2,3 % en la economía nacional para el 2023

El incremento trimestral del PIB el año pasado bajó del 8 % en el primer trimestre al 3,3 % en el tercero, alerta el Instituto

9 ENE 2023 | Economía



El sector turístico fue el que mostró el mayor crecimiento interanual en el tercer trimestre del año pasado, con un 22,5 % más en comparación con el mismo trimestre del 2021.

Recién comienza el año y las perspectivas económicas no son tan halagüeñas para los próximos 12 meses. Así lo refleja el Análisis Trimestral realizado por el [Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas](#) (IICE) de la [Universidad de Costa Rica](#) (UCR), que prevé un crecimiento de apenas 2,3 % para este 2023, con un intervalo entre el 1,8 % y el 2,7 %.

El motivo de este reducido margen de incremento económico es que tanto la esperada **caída en el crecimiento mundial** como el **aumento de las tasas de interés** afectarían a la economía en general, con un énfasis en la inversión y el consumo de los hogares. Esto se une a los números bajos en el producto interno bruto (PIB) con los que el país cerró el año pasado, pues se prevé un crecimiento interanual del 2 % en el PIB para el último trimestre del 2022, ligeramente mayor al 1,8 % estimado para el primer trimestre del 2023.

En términos generales, el IICE también había observado la posibilidad de un **crecimiento real del PIB** en un 4,7 % para el 2022; mientras que, para el 2023, se reduciría a un 2,26 %.

Todo lo anterior indica que el **país estaría llegando al fin de la recuperación económica** tras los duros efectos vividos por la pandemia. Este equipo de expertos de la UCR pronostica también que el 2023 será un año que mantendrá **tasas de interés altas**. Además, señala que la vigilancia al crecimiento en los precios será importante para el análisis, ya que esto puede generar incrementos en la tasa de política monetaria, cuyo efecto llevaría a más aumentos en las tasas de interés de mercado.

En cuanto al **gasto público**, el IICE asume que este año podría haber una **reducción sustancial** en términos reales en comparación con el año pasado debido a la **implementación de la regla fiscal**, ya que su cálculo no contempla la alta subida de precios del año pasado. A la vez, plantea que podría haber una afectación en la inversión en infraestructura y educación, lo que afectaría también a la producción privada en el largo plazo.

## Crecimiento de la producción continua a la baja

Tras alcanzar una tasa de crecimiento interanual superior al 10 % a lo largo del 2021, este indicador mostró un claro descenso a partir del primer trimestre del 2022 (8,08 %), precipitándose hasta el **3,30 % para el tercer trimestre** del año pasado.

Otro parámetro que **cae** es la **tasa de crecimiento interanual** del [Índice Mensual de Actividad Económica](#) (IMAE), la cual viene bajando desde julio del 2021, cuando alcanzó un 12,87 %, hasta **setiembre del año pasado**, cuando registró un **incremento del 3,00 %**. Sin embargo, esta tasa sigue siendo mayor a la que reportó el país previo a la crisis sanitaria, colocándose en parámetros que oscilaron entre el 0,8 % de junio del 2019 y el 1,9 % de ese mismo año.

La **demandra interna del país** también sigue **decreciendo**, con un descenso en la inversión superior a los 101 millones de colones para el tercer trimestre del año pasado. En cuanto al **consumo del Gobierno**, este aumentó en el segundo trimestre, pero este incremento **volvió a descender en el tercero**. Con todo, el consumo propio de los hogares se ha mantenido estable durante el 2022.

## Hotelería y servicios de comida aumentaron su valor agregado

**El sector turístico**, que reúne actividades de alojamiento y venta de alimentos, sí tuvo un tercer trimestre bastante positivo el año pasado, pues **creció un 22,5 %** en comparación con ese mismo trimestre en el 2021. Otros sectores con un registro favorable fueron el de **información y comunicación (9,6 %)** y **transporte y almacenamiento (9,3 %)**.

En el caso contrario, el sector de la **construcción** tuvo un **comportamiento negativo**, pues **decreció un 14,0 %**, seguido en mucho menor medida del agrícola, pesca y silvicultura, que decayó en un 1,2 %. Prácticamente, el resto de actividades productivas mostraron un comportamiento positivo, en mayor o menor medida.

Este crecimiento casi general parece haber impactado la **creación de plazas de trabajo**, que **creció un 5 %** entre setiembre del 2021 y ese mismo mes en el 2022. El impacto positivo en la ocupación se observa **sobre todo en el sector de manufacturas** (específicamente en construcción, hoteles y restaurantes) y, en menor medida, entre el comercio y los negocios de servicios. En cambio, el **sector agrícola y ganadero decreció un 6 %** entre ese mismo periodo.

Sobre el **extraño comportamiento en el sector construcción** que, por un lado, fue el que más decreció en el tercer trimestre, pero que, por otro lado, reportó números muy positivos en cuanto a la creación de nuevas fuentes de empleo, la M.Sc. Daniela Córdoba Solano, investigadora del IICE, explica que es posible que esto se haya dado como respuesta a los **problemas en las cadenas de suministros a nivel internacional**, los cuales repercutieron a lo interno del país en los **precios de la construcción**, que se mantuvieron altos durante el segundo y tercer trimestre de 2022.

“Sin embargo, el **aumento en la ocupación del sector construcción parece ser señal de recuperación**, ya que en el primer semestre la ocupación estuvo por debajo de los niveles de setiembre de 2021. No obstante, es necesario esperar las estadísticas de la ocupación en el cuarto trimestre, para saber con más precisión qué es lo que está pasando en ese sector”, detalló Córdoba.

De acuerdo con el IICE, la **masa laboral con calificación media** (sobre todo entre personas con secundaria completa) fue la **más beneficiada con nuevas fuentes de trabajo** entre el mismo lapso explicado anteriormente, mostrando un **aumento del 9 %** interanual. La empleabilidad de los trabajos calificados se redujo un 1 %, mismo porcentaje que descendieron los puestos laborales para la mano de obra menos calificada.

## Índice de Precios al Consumidor (IPC) tuvo un ligero descenso

Aunque la inflación sigue alta y las tasas de interés aumentan, la **tasa de crecimiento del IPC** sí evidenció un **ligero descenso interanual** entre agosto y octubre del año pasado, bajando desde el 12,13 % en agosto (y el más alto desde, al menos, enero del 2020) hasta el **8,99 % en octubre**. El pico de mediados de año se produjo tras el aumento internacional en el valor de las materias primas (sobre todo, del petróleo). Eso sí, el crecimiento del IPC sigue siendo aún mucho más alto que en los últimos tres años.

Además, tomando en cuenta octubre 2021 y octubre 2022, la **gasolina fue el bien que más aumentó de precio** en ese lapso, con un 0,73 %, seguido de otros insumos como la papa (0,44 %), el café (0,36 %), el aceite (0,34 %) o los pasajes de autobús (0,33 %).

En sentido contrario, los **bienes que más se abarataron** en ese periodo fueron los **servicios de telecomunicaciones en paquetes** (-0,253 %), la **telefonía móvil** (-0,177 %), y en menor medida, el **internet residencial** (-0,063 %) y el **gas licuado** (-0,045 %, lo cual llama la atención tomando en cuenta el aumento en el costo de los hidrocarburos).

Por su parte, la **Tasa Básica Pasiva** (TBP) no detuvo su visible incremento registrado entre abril y julio (cuando pasó de 2,90 puntos porcentuales a 5,37) y **octubre** del año pasado se situó en **6,02 puntos**, la cifra más alta desde abril del 2019.

Esto ocurrió en gran medida debido a los aumentos en la tasa de política monetaria (TPM), que **pasó de estar en 1,25 % en enero del 2022 a 9,00 % a finales de octubre**. Según el IICE, el efecto de la TPM sobre la TBP dura aproximadamente seis meses en traspasarse, por lo que se pronostica que las tasas de interés continúen con aumentos a inicios del año en curso.

Usted puede consultar el texto completo del Análisis Trimestral haciendo [clic en este enlace](#).

**IICE: Análisis trimestral de la economía correspondiente al III Trimestre del 2022. Por la investigadora Daniela Córdoba Solano.**



**Pablo Mora Vargas**  
Periodista, Oficina de Divulgación e Información  
[pablo.moravargas@ucr.ac.cr](mailto:pablo.moravargas@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [previsiones](#), [2023](#), [economia](#), [analisis](#), [trimestral](#), [tercer trimestre](#), [2022](#), [crecimiento](#), [produccion](#).